

## **INTERVENCIÓN DE LA PRESIDENCIA DE LA MESA DIRECTIVA CON MOTIVO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA LENGUA MATERNA**

**La presidenta diputada Karla Yuritzí Almazán Burgos:** Honorable asamblea, el 21 de febrero de cada año se conmemora el Día Internacional de la Lengua Materna.

En razón de la determinación de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, en este día es importante promover la reflexión y movilización a favor de la diversidad lingüística y de las lenguas del mundo.

En este marco, la lengua materna se entiende como aquella que es adquirida durante la infancia en el seno familiar, a través de nuestras abuelas y abuelos, madres y padres, así como de hermanas y hermanos, con las personas que se encargaron de nuestra crianza.

Se estima que al menos 43 % de las 600 lenguas que se hablan en el mundo están en peligro de extinción. Son pocos los idiomas que han tenido el privilegio de incorporarse a los sistemas educativos y al dominio público.

México es considerado uno de los países con mayor diversidad lingüística en el mundo, tal como lo reconoce nuestra Constitución, pues en este se hablan al menos 68 lenguas indígenas, sin embargo, 60 % de las mismas está en riesgo de desaparecer.

De acuerdo con el Inegi casi cerca de 52 % de los 7.4 millones de hablantes de alguna lengua indígena en el país son mujeres y 48 % hombres. Cada lengua en nuestro país refleja una visión única del mismo y refleja una cultura compleja en la forma de comunidad.

Interrumpo para comentarles a las diputadas y diputados que se encuentran en este espacio de los oradores, puedan bajar, por favor, sus expresiones o pasar al último espacio, para que puedan tener sus expresiones, como son las lonas, para que puedan permitir la participación de la Presidencia de esta Mesa Directiva.

Continúo, muchas gracias. Les pido a las diputadas y diputados que podamos permanecer en silencio debido que es una sesión muy importante. Continuaré hasta que haya silencio. Le pido a diputadas y diputados que puedan permitir que sigamos.

Cada lengua en nuestro país refleja una visión única del mismo y refleja una cultura compleja en la forma que una comunidad ha resuelto sus problemas en su relación con el mundo.

La forma en que ha formulado su pensamiento y el entendimiento del entorno que lo rodea, de esta manera si permitimos que mueran y desaparezcan las lenguas indígenas se pierde para siempre una parte insustituible de nuestro conocimiento, del pensamiento y visión de nuestra cultura.

En este sentido, es incalculable el valor cultural e intelectual de las lenguas. Cada una de ellas es un universo conceptual, un complejo y fascinante ensamblaje de sonidos y emociones, de asociaciones y símbolos, de representaciones del movimiento y del tiempo.

Es por lo anterior que, en la conmemoración de este día en el 2021, esto fue hace dos años, se eligió fomentar el multilingüismo para la inclusión en la educación y la sociedad, el cual reconoció que las lenguas y el multilingüismo puedan promover la inclusión y que los objetivos de desarrollo sostenible se centren en no dejar a nadie atrás.

Esta soberanía celebra que el libre uso de la lengua esté amparado y protegido por los derechos humanos, tal como se plasmó en el artículo 2o. de nuestra Carta Magna, con el decreto publicado en el año 2001, en materia de derechos humanos y cultura indígena. Y se pronuncia por seguir legislando para preservar las lenguas indígenas, como uno de nuestros grandes valores de nuestra diversidad cultural. Muchas gracias.

Antes de proceder a entonar el Himno Nacional Mexicano. Honorable asamblea, esta Mesa Directiva tiene la facultad legal de conducir las sesiones. Uno de los derechos más elevados que busca en tutelar es la libertad de los legisladores para expresar sus opiniones dentro del orden de los debates. Nunca a coartado esta libertad ni lo hará. Al mismo tiempo, hacemos un llamado al área de Resguardo y Seguridad, para que así lo respeten. Muchas gracias.

**La presidenta diputada Karla Yuritz Almazán Burgos:** Procederemos a entonar el Himno Nacional Mexicano en español. Posteriormente, escucharemos a los alumnos del Coro Ayuuk, de la Escuela Primaria Bilingüe Emiliano Zapata de San Pedro y San Pablo Ayutla, región mixe del estado de Oaxaca, quienes ejecutarán el Himno Nacional Mexicano en lengua mixe.

(Himno Nacional).

**La presidenta diputada Karla Yuritz Almazán Burgos:** Escucharemos a los alumnos del Coro Ayuuk, de la Escuela Primaria Bilingüe Emiliano Zapata. Adelante.

(Himno Nacional, en lengua mixe).

**La presidenta diputada Karla Yuritz Almazán Burgos:** Muchas gracias. Agradecemos a los padres de familia presentes, a los maestros que nos acompañaron y, por supuesto, que también a los alumnos del coro, por su emotiva entonación del Himno Nacional. A todos ustedes, muchas gracias por acompañarnos en esta Cámara de Diputados, en tan importante día, en esta sesión solemne con motivo del Día Internacional de la Lengua Materna. A todos ustedes, muchas gracias.